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LE CVS PERMET À TOUTES LES PERSONNES 

CONCERNÉES PAR LA VIE DE L’ÉTABLISSEMENT DE 
•	 Donner leur avis

•	 Etre informés

•	 Discuter

•	 Se concerter, trouver des solutions

PARTICIPER C’EST…
•	 Ne pas être exclu 

# ÊTRE EXCLU, C’EST ÊTRE MIS DE CÔTÉ

•	 Etre reconnu

•	 S’informer

•	 Réfléchir à des solutions

•	 Proposer des idées 

C’EST LA LOI DE 2002 QUI A VOULU LA PARTICIPATION  
DES PERSONNES ACCOMPAGNÉES



LA REPRÉSENTATION…
•	 Les élus du CVS sont des porte-paroles

•	 Les porte-paroles parlent au nom des autres

•	 Il y a des porte-paroles pour chaque collège

LES DIFFÉRENTS COLLÈGES SONT :

# LE COLLÈGE, C’EST LE GROUPE

•	 Le collège des personnes accompagnées

•	 Le collège  des représentants légaux et des familles

# LE REPRÉSENTANT LÉGAL EST LA PERSONNE QUI REPRÉSENTE  
UNE AUTRE PERSONNE DEVANT LA LOI

•	 Le collège du personnel

•	 Le collège de l’association qui gère l’établissement

•	 Le directeur est présent ou représenté

•	 Le CVS peut inviter d’autres personnes qui ne sont pas élues

REPRÉSENTER CELA VEUT DIRE 
•	 Ecouter et expliquer ce que les autres pensent et disent

•	 Rapporter la parole des autres, leurs pairs

# LE PAIR, C’EST QUELQU’UN QUI NOUS RESSEMBLE

•	 Pour choisir les porte-paroles, on fait des élections

•	 Ce sont des élections démocratiques



	 LA DÉMOCRATIE, C’EST AVOIR LE CHOIX
•	 C’est s’exprimer par le vote

•	 On fait confiance à la personne pour qui on vote

•	 Les élus au CVS ont le droit de rester 3 ans

•	 Au bout de 3 ans, on refait des élections

•	 On vote selon son choix avec un bulletin secret

	 LE POUVOIR DU CVS
•	 Le CVS permet de connaître les avis de toutes les personnes

•	 Le CVS est consultatif

•	 Etre consulté veut dire qu’on nous demande notre avis

•	 Le CVS aide la Direction à décider

•	 L’avis du CVS peut faire changer la décision de la direction

	 LES SUJETS DU CVS
•	 Le CVS donne son avis sur le projet d’établissement

# LE PROJET D’ÉTABLISSEMENT EXPLIQUE LE TRAVAIL  
DE L’ÉTABLISSEMENT

•	 Le CVS donne son avis sur le rapport d’évaluation

# L’ÉVALUATION INTERNE EST UN BILAN DE CE QUI VA  
ET DE CE QUI NE VA PAS. DES PLANS D’ACTIONS SONT DÉCIDÉS  
POUR AMÉLIORER CE QUI NE VA PAS.



•	 Le CVS donne son avis sur le règlement de fonctionnement

# LE RÈGLEMENT DE FONCTIONNEMENT PRÉCISE LES DROITS  
ET LES DEVOIRS DES PERSONNES ACCOMPAGNÉES  
ET DES PROFESSIONNELS

•	 Le CVS donne son avis la vie quotidienne de l’établissement

•	 Le CVS donne son avis sur les projets

IL FAUT FAIRE ATTENTION
•	 On peut parler de choses individuelles, mais il faut que ce soit utile pour 

tous

•	 Quand on parle de choses personnelles au CVS, il ne faut pas en parler 
aux autres qui ne sont pas au CVS.

LE FONCTIONNEMENT DU CVS
•	 Le Président anime la réunion

•	 Le secrétaire prend les notes

•	 L’invitation est envoyée au moins 8 jours avant la réunion

•	 L’ordre du jour est indiqué dans l’invitation

# L’ORDRE DU JOUR DIT DE QUOI ON VA PARLER

•	 Il y a 3 réunions par an

	




